

DIARIO DE PALMA.

LUNES 13 DE FEBRERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

PALMA... 10 rs.

MAHON é IBIZA, franco... 12 id.

Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 42 ms. y se pone á 5 h. 18 ms.

Sale la luna á 5 h. 47 ms. de la tarde y se pone á 7 h. 12 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 12 h. 15 ms.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN.

PAEMA... Librería de D. F. Guasp.

MAHON... D. Matías Mascaró.

IBIZA... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

QUESTION DE ORIENTE.

Dice el *Times* del 24 de enero:

«Tenemos poderosas razones para creer que la declaracion del gobierno ruso que el sábado nos transmitió nuestro corresponsal de Viena, es auténtica, y que ese lenguaje, que aleja la última esperanza de paz, es el mismo que ha tenido el gabinete de San-Petersburgo con el Austria. Sin embargo, las últimas proposiciones aceptadas por la Puerta se remitieron el 13 á San-Petersburgo, y no han podido llegar á su destino hasta el 19. Por consiguiente, es imposible que esa declaracion de la Rusia pueda referirse á la comunicacion de que hablamos. La Rusia, no obstante, estaba ciertamente instruida de la forma que las negociaciones habian tomado, porque el gobierno austriaco le habia hecho conocer la marcha seguida por las cuatro potencias, á fin de prepararla para que aceptase las proposiciones luego que llegasen.

A esas comunicaciones officiosas es á las que, en nuestro concepto, ha contestado el emperador Nicolas de la manera imperiosa que ya hemos dicho. Según las circunstancias de que hemos hecho mención, no se puede considerar esa respuesta como dirigida formalmente por la Rusia al protocolo de las cuatro potencias, pero, si ese lenguaje es auténtico, es imposible espresar en términos mas duros el desden insolente de la Rusia hacia todo lo que puede intentar la diplomacia europea.

La Rusia arroja por el balcón, no solamente las negociaciones, y para que su respuesta parezca mas desdeñosa á la Europa, se dirige al Austria, á la potencia que mas desea la paz, y que mas teme la ruptura con la Rusia.

Los esfuerzos de las cuatro potencias, durante el verano y otoño últimos, han sido dirigidos sobre los dos puntos siguientes: 1.º, ellas han querido interponer sus buenos officios entre la Rusia y la Turquía para restablecer la unidad de accion de la Europa en la cuestion de Oriente; 2.º, proponer la base de un arreglo que sacase á los dos gobiernos de la enojosa situacion en que se habian colocado, pero el Emperador Nicolás responde categóricamente que la resolucion de la cuestion tocaba únicamente á él y á la Puerta, y afecta ignorar que la continuacion de esa guerra ó la conclusion de la paz es un hecho de la mayor importancia en las relaciones de la Rusia con todas las grandes potencias.

Por eso nombra como plenipotenciario, no un embajador para que vaya á una ciudad neutral, como ya lo ofreció al gobierno austriaco, sino al príncipe Gortschakoff, que manda su ejército en el teatro mismo de la guerra. No es esto todo. En el caso de acceder á enviar ese plenipotenciario, no lo hace sino con dos condiciones: primera, que se le han de conceder todas las exigencias anunciadas en el *ultimatum* del príncipe Menschikoff; segunda, que las diferencias actuales serán arregladas entre la Turquía y la Rusia única y exclusivamente. Ignoramos el resto de esa comunicacion y la forma en que está hecha; pero sabemos bastante para ver que era imposible contestar de una manera mas diametralmente opuesta á las condiciones conciliadoras propuestas por las cuatro potencias.

En estas circunstancias, las potencias alemanas tendrán que meditar sobre las consecuencias que ha de producir ese golpe dado á sus mas inmediatos intereses, á su independencia y á su consistencia. No dudamos que reflexionarán maduramente sobre su posicion. Por lo que hace á la de Francia y la Inglaterra, ya está fijada. No es á nosotros, no, á quien esa declaracion del Czar se dirige con toda su fuerza. Entre tanto, es evidente que se han dado órdenes al ejército del Danubio para que haga guerra con doble actividad y pase el rio tan pronto como pueda. Todas estas noticias están conformes en que los rusos concentran sus fuerzas en la pequeña Valaquia para atacar las líneas de los turcos en Kalafat. El príncipe Gortschakoff se hallaba el 17 en Krajowa, y concentraba sus fuerzas en Radovan, ciudad situada en el camino de Krajowa y Widdin. Las avanzadas turcas están en Giorin, pueblo situado en el mismo camino. Estas poblaciones y otras inmediatas están ocupadas por los turcos, y es preciso tomarlas antes de llegar á Kalafat.

Aunque, sacrificando un número de hombres considerable, lograsen los rusos tomar á Kalafat, todavía tendrían que tropezar con Widdin, que es una de las mejores plazas de las riberas del Danubio. Widdin no puede ser tomado sino por medio de un sitio regular, para lo cual es preciso que el ejército ruso entero pase el rio. Los rusos han hecho conocer en las cercanías de Galatz que se preparaban á operar en la ribera turca. El general Lugelhardt pasó el 12 con 2,000 hombres, y ha asolado el país que se estiende entre Mastchin é Isatcha. En Reni, á la estremidad de la Besarabia, se preparaban tambien á pasar el rio. Es

probable que en este momento un ejército ruso considerable haya invadido la Bulgaria ó la Turquía, propiamente dicha, y que sepamos dentro de poco el paso del rio por el ala izquierda de los rusos hacia el bajo Danubio, en donde los turcos no pueden oponer sino una débil resistencia.

La marcha de un ejército ruso podria ser combatida con ventaja en el pasaje estrecho, conocido con el nombre de *Líneas de Trajano*. Esta posicion ha sido fortificada por Omer-Baja, y podria ser apoyada por el mar Negro. En estos momentos apenas empiezan las operaciones; pero es de creer que el Emperador de Rusia ha resuelto ensancharlas en grande escala. Como se han agotado todas las esperanzas de paz en virtud de negociaciones, las potencias europeas coaligadas no piensan ya mas que en los medios de resistir militarmente. No nos cansaremos de repetir que de su union y actividad depende el pronto fin de una guerra, cuya prolongacion no puede menos de producir los males que todo el mundo teme.

El mismo periódico del 25 dice: «Parece, según las noticias que hemos recibido de Berlin y las comunicaciones que han recibido los embajadores rusos en Paris y Londres, que al saber oficialmente la entrada de las escuadras combinadas en el mar Negro, el Emperador no ha creído deber recurrir á medidas extremas. Si nuestros informes son exactos, no por una amenaza ó por una protesta, ni mucho menos por una declaracion de guerra, sino que este acto le contesta por una pregunta. El Czar desea saber cuales son las intenciones de las escuadras; esto es, si han entrado para obrar en favor de la Turquía, ó para observar una estricta neutralidad. Hé aquí, y todo induce á creerlo así, el contenido de la comunicacion hecha al gobierno británico á la llegada del correo que le traia de San Petersburgo sus últimos despachos.

El almirante Dundas ha proclamado, por una orden general, que el deber de las escuadras es el de proteger los buques turcos y el territorio otomano en todos los puntos del mar Negro. Por un mensaje especial se ha anunciado al comandante de Sebastopol, y el hecho lo ha confirmado, pues un convoy turco dirigido á Batoum ha salido bajo la proteccion de nuestro pabellon. Estos hechos son tan patentes y tan notorios, que el gobierno ruso sobre ello no puede tener la menor duda: en efecto, al gabinete de San-Petersburgo se habia ya informado, antes de todo esto, por sir Hamilton Seymour y por la circular de Mr.

Dronyn de Lluys de la conducta que la Inglaterra y la Francia estaban decididas á seguir. Como estas medidas se han anunciado y ejecutado públicamente, los gobiernos frances é ingles están escusados de participar á los embajadores rusos si se reducen á una infraccion de estricta neutralidad, ó si se les ha de considerar como auxiliares de la Turquía. A la Rusia solamente toca decidir este punto. Nuestras escuadras se han enviado al mar Negro con el único objeto de defensa, y con instrucciones que tienen ese objeto por punto de mira. Por ahora no se proponen atacar ningun punto del territorio ruso, ni de pasar por ojo, ni quemar, ni destruir los buques rusos.

Si llegasen á encontrar una escuadra rusa, deben limitarse á impedir que ejecute un nuevo ataque contra la Turquía, y la harán tomar el camino de Sebastopol, usando de la fuerza si se resistiese. Volvemos á repetir que á la Rusia corresponde juzgar si ve en esta intervencion el acto legítimo de mediadores armados, que se proponen prevenir otras calamidades, ó un acto de participacion en la guerra, equivalente á una hostilidad ejercida contra ella. Hasta ahora, los gobiernos aliados no han declarado ninguna á la Rusia; simplemente han manifestado que la Turquía no será atacada mientras puedan impedirlo. La contestacion de la Rusia, al noticiarla oficialmente la entrada de las escuadras, se reduce á pedir esplicaciones.

Ignoramos las esplicaciones que se le hayan podido dar; es imposible comprender que estos hechos sean susceptibles de otra esplicacion que la que á la Rusia le plazca darse á ella misma. El baron de Brunnow ha pasado al gobierno ingles la comunicacion de que hemos hablado; después no ha pedido sus papeles, y se añade que ha dicho pediria aun instrucciones á San Petersburgo. Si el gabinete ruso se propone temporizar, se puede entonces asignar algun motivo á este tono agri-dulce de reconvenccion, ó mas bien de interrogacion. Sin embargo, no es esta ciertamente la conducta de un gobierno audaz, resuelto y determinado á rechazar toda intervencion en sus derechos de parte beligerante. Por el contrario, esto indicaria, desde ahora, que se dispone á evitar las últimas estremidades de la guerra, y aceptar la ocupacion positiva y real del mar Negro por las escuadras aliadas, como un contrapeso á la de los Principados.»

Correo de hoy

12 DE FEBRERO.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á la una de la tarde, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 25 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 8 del actual, de los que tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 2 contiene las reales disposiciones siguientes: Se admite la dimisión que del cargo de director general de caballería ha hecho el mariscal de campo don Manuel Arizcun, y se nombra para sucederle en este cargo al de igual clase D. Domingo Dulce. Se declara que las letras giradas fuera de Cataluña contra plazas de aquellas provincias deben satisfacerse en la clase de moneda estipulada al efectuarse el giro, no siendo obligatorio recibir el 10 por 100 de su valor en papel moneda de calderilla.

La del 3 contiene un real decreto reformando la organización de los juzgados de las islas Filipinas; y una real orden fijando el puesto que deben ocupar los magistrados y presidentes de sala de las audiencias de la Península cuando se les traslade á las de Ultramar.

La del 4 no contiene real disposición alguna.

La del 5 publica lo siguiente:

1º Un real decreto nombrando consejeros reales en clase de ordinarios, á D. Francisco de Tames Hevia, fiscal togado del tribunal de cuentas del reino; D. Antonio Tenreiro y Montenegro, conde de Vigo, vice presidente de la junta de clases pasivas, y D. Manuel Zaragoza, ordenador general de pagos del ministerio de la gobernación.

2º Otro decreto sobre la acuñación de la moneda de oro.

3º Varios reales decretos nombrando fiscal del tribunal de cuentas á D. Nicolas Mérida, director de la caja de depósitos á D. José María Romen, vocales de la junta de clases pasivas, á D. Antonio María Adriaensens, á D. Francisco de Angel y Lopez Ollouri, contador general de la deuda á D. José Adán, jefe del departamento de liquidación de la misma á D. Eusebio Lopez Maria, y contador de la caja general de depósitos á D. José Manso Juliol.

4º Otro decreto abriendo concurso público para un premio al autor del método mas seguro para la curación de la enfermedad que sufren las viñas.

5º Otro decreto mandando que queden exentos del pago de los derechos de carga y descarga que establece el real decreto de 17 de diciembre de 1851 los carbones minerales, que procedentes del país, se embarquen en sus puertos, ya para el extranjero, ya para otros de la península é islas adyacentes.

6º Otro decreto sobre el ferro-carril de Alar.

La *Gaceta* del 6 contiene las reales disposiciones siguientes:

Se nombra jefe de administración de segunda clase á D. Joaquín Aldama.

Vocales de la comisión consultiva de valoraciones del Arancel á D. Juan Dúres y D. Rafael Heredia.

Se nombra jefe de administración de tercera clase á D. Evaristo Gonzalez.

Se dispone que los individuos del ejército que hubiesen sido licenciados absolutos ó retirados con el solo uso de uniforme hallándose en posesión de la cruz de San Fernando, deberán conservar el fuero militar.

La del 7 no contiene real disposición alguna.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 2 DE FEBRERO.

Hoy por la mañana se ha celebrado en la Real iglesia de Atocha el solemne aniversario de acción de gracias, fundado por S. M. la Reina por la protección que debió á la Divina Providencia en el infausto día 2 de febrero de 1852.—Ha oficiado de Pontifical el Escelentísimo señor Patriarca de las Indias con asistencia de los altos dignatarios de la Real casa, bajo la presidencia del Escmo. Sr. mayordomo mayor de S. M. En el momento en que escribimos estas líneas se preparan S. M. la Reina y toda la Real familia para asistir esta tarde.

Hasta el 11 de enero alcanzan las noticias que se tienen de Nueva-York y nada dicen de interes referente á Cuba.

Idem 4.

Segun anuncia un periódico, de un día á otro debe aparecer en la *Gaceta* la resolución acordada en el consejo del viernes respecto al general D. Leopoldo O'Donnell.

Nos escriben de Barcelona que el general D. José de la Concha se habia fugado de aquel puerto, segun se creia, en un falucho contrabandista y con dirección á Francia.

Segun los datos oficiales que se tienen hasta la fecha, las personas acometidas en Galicia por el cólera morbo, ascienden á 487, de las cuales han muerto 147.

De la segunda edicion que el *Clamor* publicó ayer, tomamos estas líneas:

Parece que van á efectuarse cambios de directores generales de Hacienda.

Tambien se anuncian grandes reformas en las dependencias del Estado, y unas cuantas docenas de destituciones. Se conoce que el ministerio actual es en extremo aficionado á los trasiegos y á la política del movimiento.

Idem 6.

El 5 por la tarde á las seis fueron sorprendidas hasta 14 personas que se hallaron reunidas, y conducidas inmediatamente á la cárcel pública donde se hallan en la mas rígorosa incomunicación. Todos los presos pertenecen al comité democrático que se formó hace tres años en Madrid. Se dice que hoy todavía ha sido preso algun individuo de las mismas opiniones, pero debemos callar cuanto se dice sobre las causas de esta aprension hasta que sean claramente conocidas.

Segun el *Oriente* de esta tarde parece que se ha espedido la orden para que el general Infante vuelva á Palma, y que aun aseguran algunos que se le señalará el cuartel para la Península.

Idem 7.

Hoy (7) naturalmente son objeto de todas las conversaciones las prisiones hechas el domingo; pero todavía ni los amigos ni los adversarios del gabinete fijan sus causas: lo

que sobre ello puede decirse es que los presos están bajo el poder judicial y que este trabaja sin descanso en averiguar lo que hay de cierto en el delito que se persigue.

Parece que el señor Escosura (don Narciso) ha sido puesto en libertad en virtud de fallo de sobreseimiento.

La demora que sufre la adopción de una medida definitiva en el sensible asunto de la ocultación del general O'Donnell, se funda, segun hemos oido, en la justísima causa de que todavía no han acabado de recibirse las comunicaciones de los Capitanes generales, dando cuenta de no haberse aquel presentado, dentro del plazo fijado por S. M., en sus respectivos distritos.

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Escriben de Viena el 31 de enero á la *Gaceta nacional de Prusia*: Cartas recientes de S. Petersburgo dejan entrever que la Rusia no declarará en ninguna circunstancia la guerra á las potencias occidentales, pero que continuará enérgicamente las operaciones por tierra. En este sentido se ha pronunciado el conde Orloff.

Se lee en la *Gaceta nacional alemana*: Podemos anunciar, por conducto digno de crédito, que el conde Orloff no solamente está encargado de sondear las disposiciones en que se encuentran Berlin y Viena, sino de arreglar ademas en forma de un tratado, la conducta que deben observar los Estados de Alemania en caso de estallar la guerra. La Rusia no quiere contentarse con una simple neutralidad, sino que se propone ajustar sobre este asunto estipulaciones formales.

Lord Clarendon anunció el 7 en Londres, en la Cámara de los lres, la ruptura de las relaciones diplomáticas entre la Rusia y la Inglaterra.

El embajador ingles en San Petersburgo ha sido llamado, y M. de Brunow ha salido de Londres.

Las noticias de Alemania y de Inglaterra confirman generalmente el rumor de haberse frustrado la misión del conde Orloff en Viena.

Leemos en la *Patria*: Las noticias de Viena parecen confirmar los partes publicados ayer por los periódicos ingleses, en que se anunciaba que la flota rusa estaba el 11 de enero en Sebastopol y que el día siguiente debia salir en dos divisiones, de las cuales la una se dirigirá á Batoum.

Se lee en el *Correo italiano*, con fecha de Viena del 28 de enero: Personas dignas de crédito anuncian que el Emperador Nicolas no se dejará intimidar por amenazas y que ordenará á su flota del mar Negro que oponga la fuerza á la fuerza.

Escriben de San Petersburgo al *Lloyd* con fecha 20 de enero: Las disposiciones de la corte manifiestan que se está en la idea de adoptar resoluciones firmes y enérgicas, con motivo de la entrada de las flotas combinadas en el mar Negro.

Los refuerzos que se preparan en Constantinopla para el Asia forman un efectivo de 30,000 hombres, los

cuales serán trasportados por cuatro convoyes sucesivos, escoltados por las divisiones combinadas de buques franceses, ingleses y turcos.

Edim-Baja portador del firman del Sultan, que ratifica los privilegios concedidos á los servios, ha llegado á Belgrado. La promulgación de este firman se hizo con solemnidad y causó un vivo entusiasmo entre el pueblo. Mr. Alejandro Iankowis, miembro del Senado y confidente del príncipe Alejandro, ha sido enviado á Viena con una misión especial.

Palma

12 DE FEBRERO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Julian Marcolleta, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletín religioso.

Santo del día.

SANTA CATALINA DE RIZZIS, VIRGEN.

Nació esta Santa á los 25 de abril de 1526 en la ciudad de Florencia, de la noble familia de Ricci, recibiendo en el bautismo el nombre de Alejandra, que mudó en el de Catalina al hacerse religiosa. Prevenida desde su mas tierna edad de la gracia del Señor y llena de favores y bendiciones celestes, se mostró siempre ajena de los juegos pueriles y vanidades del mundo. Al tener la edad de diez años la puso su padre en el convento de San Pedro de Monticelli, y allí fué donde inflamada en el amor de Dios, resolvió vestir el hábito de religiosa, lo que practicó en el convento de San Vicente de Prato en 1555 á pesar de solicitar su mano las mas ricas caballerías de Italia. No tardó Catalina en distinguirse entre todas las demas religiosas, y era tanta su virtud y los dones con que la habia favorecido el cielo, que fué nombrada superiora de su convento, cuyo cargo desempeñó por espacio de 42 años con gran provecho espiritual y temporal de sus religiosas; finalmente consumida de una penosa enfermedad, y despues de haber recibido los Santos Sacramentos entregó el alma á su divino Esposo el día 2 de febrero del año 1590.

CULTOS.

MAÑANA LUNES

En Santa Teresa

Concluyen las cuarenta horas dedicadas al purísimo é inmaculado Corazon de María, espueñándose S. D. M. á las cinco y media de la mañana; á las once se hará una hora de oración mental, á las cinco de la tarde se concluirá el triduo, reservándose el Smo. Sacramento á las siete.

ELECCIONES.

El día 13 del que rige á las siete de la noche se celebrará una reunión de electores del partido moderado, en el oratorio del Estudio general, para elegir el candidato que en la próxima votación para diputados provinciales ha de ser presentado por el partido de Palma.

Atendida la importancia del asunto, se desea la asistencia de los electores á dicho acto.

Ventas.

El domingo 19 del corriente mes de febrero, y siguientes días festivos, se venderá en pública subasta, un huerto de naranjos de los de primera calidad, sito en la villa de Sóller y punto denominado *la Huerta*. Esta venta se efectuará arregladamente al albalan de condiciones que obra en poder del oficial sache de dicha villa.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.